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Господин Председатель, 

Делегация Российской Федерации, опираясь на пункт 4 Главы IV.1/C4 

Правил процедуры ОБСЕ, информирует Вас об отсутствии консенсуса в 

отношении принятия повестки дня 1069-го пленарного заседания Форума 

ОБСЕ по сотрудничеству в области безопасности (ФСОБ). 

Начнём с того, что мы, безусловно, разделяем мнение председательства 

Республики Кипр о важности ФСОБ в качестве платформы для предметного 

диалога в кризисные времена. Эти подходы были рельефно отражены в 

заявлении Министра иностранных дел Кипра г-на Константиноса Комбоса на 

открытии зимней сессии Форума 17 января, который призвал 

государства-участники ОБСЕ в духе коллективной ответственности 

«предпринимать все усилия для воплощения в жизнь наших ценностей и 

продвижения функционирования Организации при полном уважении Устава 

ООН, а также принципов и обязательств ОБСЕ». С этим призывом сложно не 

согласиться. Ведь за последние два года ФСОБ если окончательно не 

деградировал, то серьёзнейшим образом деформировался вследствие 

The OSCE Secretariat bears no responsibility for the content of this document 

and circulates it without altering its content. The distribution by OSCE 

Conference Services of this document is without prejudice to OSCE decisions, 

as set out in documents agreed by OSCE participating States. 

 

1069th Meeting of the Forum for Security Co-operation 

7 February 2024 
 

FSC.DEL/45/24 

8 February 2024 

 

Original: RUSSIAN 

 



2 
 

безрассудного поведения ряда западных государств-участников, прежде всего, 

членов НАТО, которые превращают эту площадку исключительно в поле для 

политических баталий с Россией. 

С глубоким сожалением констатируем, что при подготовке 

сегодняшнего пленарного заседания мы стали свидетелями несоответствия 

подходов председательства ФСОБ тем заявлениям, которые были сделаны в 

начале текущей сессии. 

Знаем, что натовское «крыло» Форума подвергает кипрских коллег 

беспрецедентному давлению, ставя их, тем самым, в весьма незавидное 

положение. Их цель – «подмять» под себя ФСОБ и монополизировать право 

на определение содержания повестки дня пленарных заседаний. Ирония 

заключается в том, что речь идёт о государствах, которые называют себя 

«цветущим садом», однако на деле проводят циничную линию в духе 

произведения Дж. Оруэлла «Скотный двор»: «Все равны, но некоторые равнее 

других». Это вполне вписывается в рамки придуманного ими «порядка, 

основанного на правилах», которые созданы для «сдерживания» независимых 

государств грубыми нелегитимными мерами. 

Именно с подачи ряда государств НАТО в течение 2023 года 

ротируемые председательства ФСОБ проявляли дискриминационный подход 

в отношении Российской Федерации и дважды отреагировали отказом на наши 

законные просьбы включить высокопоставленных представителей 

Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) и МИД России в 

президиум экспертов в рамках пункта повестки дня «Диалог в области 

безопасности». Российская сторона считает эти действия недопустимыми 

попытками цензуры в отношении региональной организации и 

государства-участника, которое стояло у истоков Хельсинкского 

процесса и создания самой ОБСЕ. 

 

Хотели бы особенно отметить, что российская Делегация в 

конструктивном духе учла пожелания предыдущего председательства и ряда 
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делегаций, предложив к сегодняшнему заседанию по проблематике 

международного гуманитарного права (МГП) признанного эксперта в области 

юриспруденции г-на А.Ю.Мазура, который возглавлял нашу Делегацию в 

2011-2020 годах, а ныне занимает пост заместителя директора Департамента 

по вопросам нераспространения и контроля над вооружениями МИД России. 

Отдельно подчеркнём, что председательство Кипра было осведомлено о 

нашей заявке по меньшей мере за месяц до начала председательства, однако 

всё же отклонило её под предлогом того, что «список докладчиков уже 

согласован». Возникает вопрос: когда? В июне прошлого года? И кем, с кем 

он был согласован? 

Выражаем категорическое несогласие с этим лукавым шагом, который 

явным образом знаменует собой вопиющее отступление от принципов 

взаимоуважения и сотрудничества в рамках ОБСЕ. Если право 

председательства – предлагать повестку дня и формировать пул докладчиков 

на заседании, то тогда наше право – соглашаться или возражать против той 

интегральной повестки дня, которая предлагается на утверждение. 

Господин Председатель, 

Произошедшее вписывается в опробированную Вашими 

предшественниками на председательском посту практику ущемления прав 

конкретной страны, что является грубым нарушением Статьи 2 Устава ООН, 

закрепляющей суверенное равенство государств. Кроме того, этот шаг идёт 

вразрез со следующими основополагающими документами ОБСЕ, принятыми 

на уровне глав наших государств и правительств: 

– Хельсинкским заключительным актом (1975 г.), который также 

подтверждает принцип суверенного равенства государств; 

– Парижской хартией для новой Европы (1990 г.), согласно которой 

отношения между государствами-участниками ОБСЕ должны выстраиваться 

на взаимном уважении и сотрудничестве; 
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– Хельсинкским документом СБСЕ (1992 г.), где в части ФСОБ 

подчёркивается равенство прав и уважение в равной степени интересов 

безопасности всех стран СБСЕ; 

– Лиссабонским документом ОБСЕ (1996 г.), в соответствии с которым 

государства-участники подтвердили цель воплотить видение будущего, 

основанного на сотрудничестве, путём создания единого пространства 

безопасности, где все государства являются равноправными партнёрами; 

– в Стамбульском документе ОБСЕ (1999 г.) закреплено, что мы будем 

строить отношения согласно концепции равной, общей и всеобъемлющей 

безопасности на базе принципа равноправного партнёрства; 

– наконец, в Астанинской декларации саммита ОБСЕ (2010 г.) говорится 

о развитии диалога в области безопасности, который призван строиться, в том 

числе, на принципах равенства и широкого представительства. 

Само собой разумеется, что руководству ФСОБ надлежит действовать 

сообразно упомянутым выше консенсусно согласованным подходам. Однако 

под влиянием извне, господин Председатель, Вы вышли за эти рамки. Это 

необходимо исправить. В связи с этим мы заранее вносим на рассмотрение 

будущего председательства Хорватии (апрель-август с.г.) заявку на включение 

российских представителей в перечень основных докладчиков по 

проблематике МГП и резолюции СБ ООН 1325 «Женщины, мир и 

безопасность». Рассчитываем, что в Загребе учтут ошибки предшественников 

и отразят в программе работы весь спектр мнений, присутствующих на 

пространстве Организации – от Ванкувера до Владивостока. 

В случае же повторения дискриминационных действий в адрес нашей 

страны мы будем вынуждены предпринимать соразмерные контрмеры до тех 

пор, пока не будет восстановлен баланс прав государств-участников ОБСЕ. 

Отдельно отметим: как и многие коллеги в этом зале, мы глубоко 

разочарованы, что сегодня не сможем отметить 30-летие согласования 

системообразующего документа ФСОБ – Кодекса поведения ОБСЕ, 

касающегося военно-политических аспектов безопасности. В связи с этим 
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призываем кипрское председательство начать открытые консультации об 

организации Ежегодного обсуждения выполнения Кодекса, проведение 

которого в течение двух лет подряд кулуарно срывали англосаксонские 

делегации. Мы готовы присоединиться к консенсусу о его проведении. 

Посмотрим, смогут ли наши собеседники отойти от «подковёрных игр» в 

пользу реальной дипломатии. 

Господин Председатель, 

В завершение ещё раз выражаем глубокое сожаление по поводу 

принятого Вами решения. Совокупность озвученных обстоятельств не создаёт 

необходимых условий для присоединения российской делегации к консенсусу 

касательно всей повестки дня заседания, включая пункт «Общие заявления». 

Рассчитываем, что в перспективе нам удастся сохранить традиционный 

формат проведения заседаний Форума при объективном учёте интересов и 

мнений всех без исключения государств-участников в соответствии с военно-

политическим мандатом ФСОБ. Со своей стороны готовы прилагать усилия 

для выстраивания субстантивного инклюзивного диалога по актуальным 

проблемам безопасности в регионе ОБСЕ. 

Благодарю за внимание. 


